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Следствие ведут…
Завтра День образо-
вания Следственного 
комитета РФ.

В этот день в 2011 году ко-
митет стал самостоятельным 

государственным органом, независимым от 
прокуратуры. С того же времени в Алтайском 
крае заработало следственное управление След-
ственного комитета РФ по региону.

В настоящее время в штате следственного 
управления 336 специалистов.

Следователи каждый день выезжают на места 
происшествий, расследуют наиболее тяжкие и 
особо опасные преступления. На особом контроле 
находятся дела, связанные с несовершеннолет-
ними.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Приятная прибавка

С января страховые пенсии неработающих пенсио-
неров Алтайского края выросли на 6,3%. Индексация 
коснулась 561 тысячи жителей региона.

Страховая пенсия по старости увеличилась в среднем 
на 788 рублей, а ее средний размер достиг 15,3 тысячи. Как 
пояснила заместитель управляющего Отделением Пенси-
онного фонда РФ по краю Наталия Мочалова, стоимость 
пенсионного коэффициента повысилась с 93 до 98,86 рубля, а 
размер фиксированной выплаты – с 5686,25 до 6044,48 рубля.

«Прибавка у каждого пенсионера индивидуальна в зави-
симости от размера получаемой пенсии. Чем выше стаж, 
заработок, страховые взносы, количество индивидуальных 
пенсионных коэффициентов, тем больше сумма», – подчер-
кнула представитель регионального ОПФР. 

Выплаты пенсионерам, которые в течение года завершат 
работу, также будут повышены на все прошедшие индек-
сации.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Выпускникам 
стоит поторопиться

Заявления на участие в ЕГЭ-2021 принимаются до 
1 февраля, напомнили в Минобрнауки региона. 

В документе нужно перечислить предметы, по которым 
школьник планирует сдавать ЕГЭ. Указать можно любое 
их количество. Обязательными являются русский язык и 
математика. Они необходимы для получения аттестата о 
среднем общем образовании. Остальные – на выбор в зави-
симости от того, куда поступает участник тестирования, 
сообщает пресс-служба ведомства. 

Заявление подается по месту учебы. Выпускники про-
шлых лет пишут его в муниципальные органы управления 
образованием. В этом случае нужен документ, удостоверя-
ющий личность. 

Подать заявку от выпускника прошлых лет может его 
родитель или законный представитель на основании 
паспорта, а также уполномоченное лицо с паспортом и 
доверенностью. 

Ученики с ограниченными возможностями приносят 
вместе с заявлением копии рекомендаций психолого-ме-
дико-педагогической комиссии. Если есть инвалидность, 
нужен оригинал или заверенная копия соответствующей 
справки.

Выпускники прошлых лет также предъявляют оригина-
лы документов об образовании или их заверенные копии. 
Если документ иностранный, к нему нужен заверенный 
перевод.

Алёна ИВАНОВА

Смоем грехи
В Алтайском крае не будут запрещены обряды освя-

щения воды и погружения в купели в праздник Креще-
ния Господня. Правда, из-за пандемии коронавируса 
управление Роспотребнадзора по региону дало ряд 
рекомендаций по профилактическим мерам.

Например, 19 января возле купелей будет обязательным 
социальное дистанцирование не менее 1,5 метра. Также 
установят аншлаги о запрете использования речной воды 
из купелей в питьевых целях.

В храмах надо будет соблюдать дистанцию и обязательно 
носить маски. Причем это касается всех – и священнослужи-
телей, и прихожан. Будут соблюдаться строгие санитарные 
меры: регулярное проветривание помещений, использова-
ние устройств обеззараживания воздуха, антисептическая 
обработка рук при входе и т. п.

Людям старшего возраста и тем, кто страдает хрониче-
скими заболеваниями, настоятельно советуют принимать 
участие в богослужениях, религиозных обрядах и церемо-
ниях в дистанционном формате.

Кроме того, по местам организации купелей представи-
тели Роспотребнадзора проведут проверки качества воды 
открытых водоемов.

Светлана РУСИНА
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Регион присоединился к федеральному про-

екту «Цифровая экономика РФ». В его рамках 
предоставляются цифровые сертификаты, 
которые позволяют людям бесплатно пройти 
курсы повышения квалификации. Наиболее 
востребованными направлениями стали «Ин-
тернет вещей», искусственный интеллект и пр.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с. 
Днем преимущественно без осадков. 

Местами изморозь. 
На дорогах гололедица.
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-10о -15о

день

-23о -28о -24о -26о

-21о -26о

день -32о -37о
ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 3-8 м/с, днем 
местами порывы до 14 м/с. 
Преимущественно без осадков.  
Местами изморозь. На дорогах 
гололедица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
Местами изморозь, возможен 
туман. На дорогах гололедица. 

15 января

16 января

-

8-800-2000-112
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Пользуйтесь на здоровье!
  МЕДИЦИНА .

Как мороз проверял 
коммуналку на прочность

Новогодние каникулы удались в этом году не 
у всех: кому-то пришлось померзнуть, кто-
то остался без воды на несколько дней. Среди 
пострадавших – жители Камня-на-Оби, Слав-
города, Ярового, Змеиногорска.

�������
Барнаульцы уже окре-

стили первым прорывом 
года повреждение теплосе-
ти, произошедшее на улице 
Попова, 248, на участке ООО 
«УАЗ-центр». Горячая вода 
хлынула на парковку с авто-
мобилями. Под давлением 
была повреждена труба на 
врезке диаметром 76 мм. 
В администрации города по-
яснили, что многоквартир-
ные дома и административ-

ные здания под отключение 
не попадали, а порыв удалось 
оперативно устранить.

Жители отдельных мно-
гоквартирных домов жало-
вались в дни новогодних 
каникул на холод в кварти-
рах. Например, в квартирах 
пятиэтажки, расположен-
ной на улице Георгия Иса-
кова, 221, все дни каникул 
батареи оставались чуть те-
плыми, в угловых комнатах 
температура не превышала 
14 градусов.

– Я живу на втором этаже, 
у меня в квартире все окна в 
морозы обледенели, в комна-
тах стоял холод. А у соседей 
с первого этажа и того хуже. 
Наш домком звонил куда мог. 
Везде слышал отказ, ведь 
коммунальной аварии нет. 
В управляющей компании 
«ДЕЗ-2 Ленинского района» 
никто трубку не брал, удалось 
дозвониться только слесарю, 
а он без начальства что-либо 
предпринимать отказался. 
Говорит, вот начальство с 
каникул выйдет, разберемся 
в вашей проблеме. Домком 
ходил по подъездам, собирал 
подписи с жильцов с жалобой 
на плохо оказываемую услугу. 
Сейчас на улице потеплело 
и у нас в квартирах тоже, 

– сообщила собственница 
хрущевки.

Как отметили в Сибирской 
генерирующей компании, 
обращения горожан на не-
достаточную температуру в 
квартирах обычно связаны с 
неправильной регулировкой 
теплового узла дома. Также 
причины могут быть в целом в 
плохой работе внутридомово-
го оборудования или его неис-
правности. Заниматься этим 
должна управляющая органи-
зация. В течение январских 
праздников специалисты 
СГК фиксировали жалобы от 
жителей. По каждому такому 
обращению проводятся про-
верки и будут приняты меры 
для улучшения ситуации.

(Окончание на 2 стр.)

В Михайловском районе открыли 
фельдшерско-акушерский пункт, 
а также детское и инфекционное 
отделения центральной районной 
больницы.

Новый фельдшерско-акушерский пункт 
построен в селе Назаровка, в котором се-
годня проживает более пятисот человек. 
Прежнее здание ФАПа, по словам главы 
района Евгения Юрьева, не соответствовало 
всем необходимым требованиям, в том 
числе по температурному режиму.

Строительство велось по государствен-
ной программе «Комплексное развитие 
сельских территорий Алтайского края». 
Цена вопроса – 3,9 млн рублей. Как отметил 
главный врач Михайловской централь-
ной районной больницы Александр Бокк, 
подрядчик, ООО «Мильстрой-сибирика», 
добросовестно и качественно выполнил 
свою задачу.

Качество выполненных работ оценила 
и депутат АКЗС, член фракции «Единая 
Россия» Наталья Цепенко. Она отметила 
удобный, продуманный проект деревянного 
здания с шестью помещениями. В ФАП заку-
плено новое современное оборудование, и 
теперь жители села могут получить квали-
фицированную медицинскую помощь по 
месту жительства в комфортных условиях.

В этот же день уже в райцентре открыли 
после ремонта детское и инфекционное 
отделения центральной районной больни-
цы. На капитальный ремонт обоих отде-
лений из средств краевого бюджета было 
выделено около 30 млн рублей. Детское 
отделение, кроме того, оснастили совре-
менным оборудованием.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

На строительство ФАПа израсходовали без малого 4 млн рублей.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Введенные ограничения из-за коронавируса 
помогли уменьшить число не только заразив-
шихся, но также травмированных и обморо-
женных жителей Алтайского края во время 
новогодних праздников. Такую точку зрения 
высказали 12 января врачи во время общения 
с журналистами.

Вышли на плато

«Коронавирус стал свое- 
образным тормозом выхода 
людей на массовые мероприя- 
тия», – считает заведующий 
краевым ожоговым центром 
барнаульской горбольницы 
№ 3 Виктор Сигитов.

Его позицию разделяет и за-
ведующий первым травмато-
логическим отделением Крае- 
вой клинической больницы 
скорой медицинской помощи 
Сергей Кузнецов. «Обращений 
к нам было однозначно не 
больше, чем в предыдущие 
годы. Скорее всего, COVID-19 
заставил людей находиться 
больше в домашних услови-
ях. Меньше было выходов на 
улицу и скоплений народа на 
горках», – поясняет врач.

В свою очередь начальник 
отдела организации медицин-
ской помощи взрослому на-
селению Минздрава региона 
Жанна Вахлова отмечает, что 
результаты новогодних празд-
ников в плане заболеваемости 
коронавирусом будут видны 
через две недели.

«Мы говорим об эпидемио-
логическом процессе, поэтому 
результаты разобщения будут 
видны где-то приблизительно 
через 14 дней. И все же люди 
все равно собирались компа-
ниями и встречались. Поэтому 
думаю, что новогодние празд-
ники сильно не повлияют на 
снижение коронавирусной 
статистики», – замечает она.

Дала специалист и ответ 
на интересующий многих во-
прос: почему заболеваемость 
так и держится примерно 
на одном уровне, несмотря 
на запреты массовых меро-
приятий, новогодних елок, 

корпоративов и т. д. Сейчас 
эпидемиологическая ситуа- 
ция по коронавирусной ин-
фекции в крае вышла на пла-
то. Роста заболеваемости не 
наблюдается.

«Важно отметить, что такие 
показатели фиксируются при 
большом объеме тестирова-
ний. При этом мы видим, что 
снижается количество госпи-
тализируемых в стационары. 
Если ранее лежало где-то 
3400–3500 человек, то сейчас 
2700–2800 пациентов. Стало 
меньше среднетяжелых и тя-
желых случаев. Также разгру-
зили стационары благодаря 
выдаче бесплатных лекарств 
для лечения в домашних усло-
виях», – подчеркивает Жанна 
Вахлова.

Без инцидентов
В целом более 45 тысяч че-

ловек обратились в медицин-
ские учреждения Алтайского 
края за новогодние каникулы. 
У 25 тысяч из них были при-
знаки ОРВИ, коронавируса 
и пневмоний. В стационары 
госпитализированы свыше 
2 тысяч пациентов.

«Новогодние праздники 
мы отработали достаточно 
спокойно. Каких-то чрезвы-
чайных происшествий в ме-
дицинских организациях не 
зарегистрировано. Эпидемио- 
логическая обстановка была 
достаточно стабильная», – го-
ворит Жанна Вахлова.

В скорую помощь обраща-
лись от 2300 до 2600 человек 
в день. «Немного поменьше 
было 31 декабря, 1 и 2 января. 
Позже начался рост вызовов 
скорой медицинской помо-
щи», – поясняет специалист. 

В среднем по краю работали 
порядка 212 бригад, в Барнау-
ле – 72.

Заместитель главного врача 
Станции скорой медицинской 
помощи г. Барнаула Евгений 
Зулинский в свою очередь 
приводит такие цифры. По 
Барнаулу в структуре обра-
щений на первом месте шли 
гипертонические болезни, 
на втором – пневмонии, на 
третьем – ОРВИ. А вот по краю 
ситуация чуть иная: ОРВИ сме-
стили пневмонии на третью 
позицию.

«По Барнаулу с 31 декабря 
по 11 января было зафиксиро-
вано 33 случая обморожений 
различной степени тяжести, 
по краю – 114. Метеорологиче-
ские условия во время празд-
ников были очень сложные, 
фиксировались низкие тем-
пературы по всему региону. 
В том числе эти случаи неред-
ко были на фоне алкогольной 
интоксикации. Подчеркну, 
медицинская помощь оказы-
валась оперативно, бригады 
приезжали своевременно», – 
подводит итог он.

Заведующий краевым 
ожоговым центром Виктор 

Сигитов поясняет, что с 1 по 
11 января всего было 105 обра-
щений. Из этого числа госпи-
тализировано 22 пациента. 
В девяти случаях уже прове-
дены операции. Остальные 
направлены в поликлиники. 
Детей среди них не было.

«Больные четко поступа-
ли по месту назначения с ре-
комендациями и получали 
последующее лечение. Что 
касается медикаментозного 
обеспечения, все обеспечено 
заранее. То есть аптеки были 
укомплектованы, штаты ор-
ганизованы. Маршрутизация 
направления больных отра-
ботана без сбоев, несмотря на 
такие минусовые периоды», –  
подчеркивает он.

По словам заведующего 
первым травматологическим 
отделением Краевой клини-
ческой больницы скорой ме-
дицинской помощи Сергея 
Кузнецова, с травмами за 
новогодние праздники об-
ратились порядка 450 чело-
век. Половина из них была 
госпитализирована. Многие 
попали в отделение, которое 
и возглавляет врач. «Работали 
в штатном режиме. К празд-

никам готовились заранее. 
Предусмотрели все, что было 
необходимо», – резюмирует он.

Для справки
Жители региона обраща-

лись в медицинские органи-
зации в новогодние празд-
ники меньше по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года. Об этом сообщил 
министр здравоохранения 
Дмитрий Попов на аппарат-
ном совещании в правитель-
стве региона.

Стационары работали в 
штатном режиме. Также с 
8 до 20 часов неотложную 
помощь оказывали специа-
листы поликлиник. При этом 
2, 6, 8 и 9 января они работали 
в плановом режиме.

«Количество обращений к 
медикам в новогодние кани-
кулы снизилось. Причем не 
только в поликлиники, но 
и в скорую помощь. За ана-
логичный период прошлого 
года было зарегистрировано 
30 528 вызовов СМП, в теку-
щем – 27 501», – рассказал 
министр.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  НОВОСТИ .

  КРАТКО .

Профессор года
Доктор медицинских наук, профессор кафедры сестрин-

ского дела Алтайского государственного медицинского уни-
верситета Андрей Момот стал одним из победителей обще-
национальной премии «Профессор года – 2020».

Лучших выбирали в рамках форума представителей регио-
нальных вузов. Это главное отличие премии: независимую 
общественную оценку ученым дают их коллеги. Вклад профес-
соров оценивается комплексно по набору показателей, сообщает 
пресс-служба алтайского вуза.

В числе научно-практических достижений Андрея Павло-
вича разработки и внедрение новых эффективных методов 
диагностики и лечения ведущих видов патологии гемоста-
за, создание и клиническая апробация нового поколения 
гемостатических средств местного и системного действия. 
У него более 500 научных публикаций, свидетельства почти 
на 40 патентов.

Алёна ИВАНОВА

Время ещё есть
Банк России принял решение продлить срок перево-

да пенсионеров и льготников на карты «Мир» до 1 июля  
2021 года.

Поэтому у жителей Алтайского края, получающих пенсии 
и пособия, еще есть время получить карту национальной пла-
тежной системы.

«Если при смене карты реквизиты счета остаются прежними, 
то информировать Пенсионный фонд не нужно», – пояснила 
заместитель управляющего Отделением Пенсионного фонда 
РФ по региону Наталия Мочалова.

Для тех же, кому зачисления приходят на счет по вкладу, 
сберкнижку, а также на счет, не привязанный к карте, или 
через отделения почтовой связи, даже после этого срока ничего 
не изменится. Они будут получать пенсии или пособия по той 
же схеме, что и раньше.

Изначально завершить переход на карты «Мир» планировали 
до 1 июля 2020 года. Но из-за эпидемиологической ситуации 
по коронавирусу сроки два раза продлевали.

По всем вопросам, связанным с переходом на карты «Мир», 
можно получить консультации, позвонив на Единый регио-
нальный контакт-центр ПФР по телефону 8-800-600-0714. Звонок 
бесплатный.

Светлана ЯКОВЛЕВА

История художника
В краевой библиотеке им. В.Я. Шишкова сыграют спек-

такль и проведут аукцион.
20 января публику ждет встреча с артистами Литературного 

театра библиотеки, которые подготовили новую постановку 
«Праздник одиночества». 

Это история художника Николо Пиросманишвили (из-
вестного как Пиросмани) – того самого, который подарил 
миллион алых роз актрисе Маргарите. «Бедный грузинский 
художник, рисовавший картины за миску супа, возвраща-
ется, чтобы снова прожить свою жизнь перед гостями би-
блиотеки», – отмечают в Шишковке. Здесь обещают притчу 
с множеством персонажей, которых сыграют всего два акте-
ра – Галина Панина и Сергей Лебедев. А после в библиотеке 
проведут аукцион, на который выставят один лот, связанный 
со спектаклем.

Мария ИВАНОВА

Медицинский картель на 54 миллиона
Суды различных инстанций подтверди-

ли законность решения Управления ФАС 
России по Алтайскому краю в отношении 
двух барнаульских фирм, реализовавших 
антиконкурентное соглашение при совмест-
ном участии в 16 электронных аукционах. 
На сторону антимонопольного органа вста-
ли Арбитражный суд Западно-Сибирского 
округа, Арбитражный суд Алтайского края и 
Седьмой арбитражный апелляционный суд.

Факт «картельного» сговора был установлен 
антимонопольщиками в 2019 году. В течение 
трех лет две медицинские организации работали 
«совместно». В результате устных договорен-
ностей они выгодно выигрывали контракты 

на право поставки медицинских расходных 
материалов, реагентов и инвентаря для учреж-
дений здравоохранения Алтайского края. По 
сообщению краевого УФАС, речь идет о 16 элек-
тронных аукционах. Общая начальная макси-
мальная цена контрактов превышает 54 млн 
рублей. Компании благодаря сговору снижали 
начальные цены контрактов максимум на 1%.

Решением Алтайского краевого УФАС России 
компании признаны виновными в заключении 
антиконкурентного соглашения. Также управле-
нием эти общества привлечены к административ-
ной ответственности. Одна фирма оштрафована 
на 370 тыс., другая – на 1,4 млн руб.

Светлана РУСИНА

Станет проще и быстрее
«Слышала, что материнский 

капитал стал больше, произошли 
еще какие-то изменения. Расска-
жите, пожалуйста, подробнее, что 

изменилось для нас, родителей.
Анастасия Денисовна, г. Барнаул».

Отвечает начальник отдела социальных 
выплат Отделения Пенсионного фонда РФ по 
Алтайскому краю Яна Позднякова:

– Законом о федеральном бюджете установ-
лено, что в 2021 году размер материнского (се-
мейного) капитала для лиц, у которых право 
возникло до 1 января 2020 года, а также для лиц, 
у которых право возникло в связи с рождением 
(усыновлением) первого ребенка начиная с 
1 января 2020 года, составляет 483 881,83 руб.

При рождении (усыновлении) второго ре-
бенка размер увеличивается на 155 550 руб. 
и составит 639 431,83 руб. Такой же размер 
определен для лиц, у которых право возникло 
в связи с рождением (усыновлением) третье-
го ребенка и последующих детей начиная с 
1 января 2020 года, если ранее такое право у 
них не возникло (предыдущие дети рождены 
до 1 января 2007 года).

Кроме того, станет проще и быстрее распоря-
жаться деньгами по сертификату, потому как с 
1 января 2021 года законодательно сокращены 
сроки рассмотрения права на государственный 
сертификат и рассмотрения заявления о рас-
поряжении средствами семейного капитала.

Срок выдачи сертификата сокращен с 15 ка-
лендарных до 5 рабочих дней (при непосту-
плении запрашиваемых Пенсионным фондом 
сведений – с 30 календарных до 15 рабочих 
дней). Сокращены сроки и по распоряжению 
средствами маткапитала: с 30 календарных 
дней до 10 рабочих дней (при непоступлении 
запрашиваемых фондом сведений – до 20 ра-
бочих дней).

Напомним, что с 15 апреля 2020 года 
маткапитал оформляется без заявления, а 
на основании сведений о рождении детей, 
предоставленных органами ЗАГСа. Родители 
оформляют свидетельство о рождении в ЗАГСе, 
откуда сведения передаются в Пенсионный 
фонд России. Готовый сертификат поступает 
в личный кабинет на портале госуслуг и на 
сайте ПФР.

Изменения коснулись и правил ежемесяч-
ной выплаты на второго ребенка из средств 
материнского капитала. Размер выплаты 
увеличился до 10 611 руб. в месяц, а беззая-
вительный порядок ее продления определен 
до 1 марта 2021 года.

Семьям, получающим ежемесячную вы-
плату из средств МСК, в случае если период 
выплаты истекает до конца первых двух 
месяцев года, не надо обращаться с заяв-
лением в клиентскую службу ПФР, чтобы 
подтвердить доход и право на нее. С согласия 
получателя выплата будет продлена автома-
тически в том же порядке, какой действует 
сегодня в связи с противоэпидемическими 
мероприятиями.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

В морозы, пришедшиеся на пер-
вые 10 дней января, по данным СГК, 
потребителям в Барнауле, Бийске и 
Рубцовске было отпущено 475,5 ты-
сячи Гкал тепловой энергии. Это на 
28,8% больше, чем за первые десять 
дней января 2020 года, которые были 
теплее на 18 градусов.

Водоснабжение за дни каникул 
и после них нарушалось в различ-
ных частях Барнаула несколько раз. 
На момент написания материала, 
ранним утром 13 января, устрани-
ли очередную коммунальную ава-
рию. 12 января водопроводные сети 
рванули на пересечении проспекта 
Ленина и улицы Чкалова, оставив 
без холодной воды восемь жилых 
домов. В соцсетях написали, что 
вода стекала вниз по проспекту в 
сторону улицы Партизанской. Ава-
рия была довольно быстро ликви-
дирована.

Змеиногорск
«Вестник Змеиногорска» 11 января 

сообщил, что в квартирах жителей 
Змеиногорска холодно. Конечно, си-
туацию нельзя назвать критической, 
как в 2018 году, но проблемы с ото-
плением есть.

Причем дело не только в лик-
видированной на предыдущей 
неделе аварии на водосетях. Про-
блемы с теплоснабжением были 
и до аварии.

– У нас в доме холодно с начала 
отопительного сезона. Даже неко-
торые стояки холодные. Мы зво-
нили, жаловались в инстанции, а 
толку нет. Ходим дома одетые как 
капуста. Надеемся и ждем, что по-
теплеет. Обидно только, что такие 
огромные деньги платим за тепло, а 
дома холодно, – пишут собственники 
квартир, чьи дома отапливаются от 
котельной № 10.

Жалобы идут от жителей «боль-
ничного городка», микрорайона 
котельной № 5 и т. д.

Яровое
Не обошли коммунальные ка-

таклизмы и Яровое. С 29 декабря по 
7 января система теплоснабжения 
города Яровое работала как часы. 
А 8 и 10 января дала сбой, на ТЭЦ 
поочередно вышли из строя два 
котла. Взамен запустили резерв-
ный.

Как сообщили в Министерстве 
промышленности и энергетики 
Алтайского края, ТЭЦ, несмотря на 

повреждения, продолжала давать 
тепло в многоквартирные дома и 
на социальные объекты.

И все же жильцы отдельных домов 
жаловались на значительное сни-
жение температуры в квартирах. 
В угловых квартирах наблюдалось 
снижение температур до +14 граду-
сов, в отдельных случаях еще ниже.

Начать ремонт сразу же после по-
ломки котлов не позволили морозы, 
специалисты вышли на объект 10 ян-
варя. Устранением аварии в кругло-

суточном режиме занимались три 
бригады специалистов.

Сейчас котлы работают на полную 
мощность.

По словам министра промышлен-
ности и энергетики региона Вячеслава 
Химочки, ситуация показала, что ре-
монт ТЭЦ в этом году надо продолжать 
в том же объеме, что и в 2020 году.

– Есть еще много узких мест на 
этом объекте. Все, что произошло, 
зафиксировано, планы ремонтов бу-
дут скорректированы, – отметил он.

Губернатор поручил министру 
разобраться с проблемой лично, 
выехав на объект.

Камень-на-Оби  
и Славгород

3 января в Камне-на-Оби в ко-
тельной вышел из строя вал на 
подачу угля. Шесть часов кочега-
ры кидали уголь в топку вручную. 
4 января вал был отремонтирован и 
теплоподача продолжилась в штат-
ном режиме.

Не повезло и Славгороду – там под-
вело оборудование в котельной № 10.

По словам министра строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства края Ивана Гилева, на 
параметры теплоподачи это не вли-
яло, а жалобы от жильцов квартир 
поступили в связи с внешним резким 
снижением погодной температуры.

Так как жалобы на отсутствие теп-
ла в квартирах от жителей этих двух 
городов продолжают поступать и сей-
час, губернатор края Виктор Томенко 
отправил министра в командиров-
ку по проблемным городам, чтобы 
тот взглянул на проблему изнутри 
и принял все необходимые меры.

О результатах поездки министра 
мы сообщим в ближайших номерах 
газеты.

Рубцовск
13 января в южной части Рубцов-

ска произошла авария на тепловых 
сетях. Без отопления остались более 
трех тысяч человек.

Под отключение попали 28 мно-
гоквартирных домов. Когда верстал-
ся номер, в администрации города 
пояснили, что аварию устранили к 
обеду того же дня.

На ее устранение была направлена 
бригада РТЭК. В этот раз земляные 
работы проводить не требовалось, 
специалисты лишь отремонтирова-
ли сварочный стык.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ТЕМА ДНЯ .

  «АП»–ИНФО .

Как мороз проверял  
коммуналку на прочность

…Да несчастье помогло?

Маска стала повседневным атрибутом нашей жизни.

У работников ЖКХ сейчас горячее время.

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
В Алтайском крае с момента действия 
государственной программы поддерж-
ки семей выдано свыше 173 тыс. сер-
тификатов на материнский капитал, 
в том числе начиная с января 2020 г., 
4,5 тыс. – при рождении 1-го ребенка; 
в проактивном режиме выдано свыше 
10 тыс. сертификатов.
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Более 300 школ Алтайского края 
в этом году получат доступ к 
высокоскоростному Интерне-
ту. А вот мобильная сеть 5G в 
регионе появится нескоро. Об 
этом журналистам рассказал 
министр цифрового развития 
края Евгений Зрюмов.

В �������  ���
З а  п р о ш л ы й  г о д  И н т е р н е т 

б ы л  п р о в е д е н  в  7 31  с о ц и а л ь -
ный объект кра я. Это почти на 
200 организаций больше, чем годом ра-
нее. Всего доступом к Сети планируется 
обеспечить больше 2 тысяч объектов, 
большая часть работы в этом направ-
лении уже выполнена.

Интернет появлялся там, где он тре-
буется в первую очередь. Это школы, 
детские сады, ФАПы, пожарные участки. 
В 2021 году планируется подключить 
еще 367 школ. В городских учебных 
заведениях скорость соединения бу-
дет не меньше 100 Мбит/с, в сельских – 
50 Мбит/с.

– Главная задача – сформировать в 
каждом населенном пункте узел связи, к 
которому смогут подключаться частные 
организации и домовладения. Мы уже 
пользуемся этой методикой. Например, 
в Локтевском районе к широкополос-
ному Интернету подключились больше 
130 домов, – сообщил министр.

Мало просто провести Интернет в 
населенный пункт, куда важнее научить 
жителей правильно пользоваться им. 
Особенно это касается детей, которые 
еще не знают об информационной без-
опасности. Для них на осенних канику-
лах специалисты из Москвы в формате 
онлайн проводили лекции по цифровой 
гигиене.

– Спикеры рассказывали, каким об-
разом необходимо вести себя в Сети, 
знакомили с новыми терминами, объяс-
няли принципы защиты от кибератак 
и кибермошенничества, – объяснил 
Зрюмов.

Обучение проходили и взрослые. Их 
учили не только осторожности в Интер-
нете, но и востребованным сейчас циф-
ровым компетенциям. В этом аспекте 
свои поправки внесла пандемия, потому 
что обучаться традиционным способом 
стало невозможно, пришлось перестраи-
ваться на удаленный формат. Но порядка 
5 тысяч человек все-таки прошли пе-
реподготовку.

– Алтайский край одним из первых 
вошел в программу по предоставле-

нию персональных цифровых серти-
фикатов, – отметил чиновник. – Это 
позволяет обучать людей ИТ-компе-
тенциям на онлайн-площадках и вы-
давать соответствующий документ.

Жители кра я могли овла деть 
наиболее интересными для них на-
выками: веб-дизайн, организация 
закупок в электронном виде, при-
менение информационных техноло-
гий в сельском хозяйстве. При этом 
учитывалось, кто именно поступает 
на образовательные курсы и какие 
компетенции уже имеет.

Н���� ������
Евгений Зрюмов считает, что повсе-

местный переход в онлайн-простран-
ство из-за пандемии дал серьезный 
толчок к цифровизации региона.

– К такому вызову мы оказались го-
товы. Были сформированы необходи-
мые системы, накоплен человеческий 
капитал. Например, совсем недавно в 
крае закончили строительство центра 
обработки данных. Он сосредоточит 
информацию из государственных ин-
формационных систем, официальных 
сайтов органов власти, различных 
сервисов. Мы же будем обеспечивать 

как надежность работы всех сервисов, 
так и защиту персональных данных, –
пояснил Евгений Зрюмов.

Также пандемия указала на необ-
ходимость цифровизации системы 
здравоохранения, потому что без 
внедрения информационных систем 
не всегда удается вовремя оказывать 
помощь. Неслучайно сервисы «Поли-
клиника» и «Электронная аптека» 

стали в этом году особенно востре-
бованы.

Также были организованы еди-
ные горячие линии в поликлини-
ках, благодаря которым больницы 
Барнаула, Бийска и Рубцовска объ-
едини ли на одной вирт уа льной 
станции. Это позволило выявлять, 
где имеется перегрузка, куда надо 
добавлять операторов. Эту систе-
му отстроили примерно за неделю, 
после того как соответствующее 
поручение было дано на оперштабе 
губернатором.

С����������� 
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Существуют и препятствия, которые 
тормозят внедрение и распространение 
цифровых технологий в регионе. Глав-
ным из них министр назвал отсутствие 
современного нормативно-правового 
регулирования. Он пояснил, что сейчас 
технологии развиваются очень стре-
мительно, а законодатели за ними не 
поспевают.

Например, в некоторых органи-
зациях и магазинах все еще недо-
ступно использование электронных 
документов.

– Необходимо внедрение тех или 
иных инструментов именно в зако-
нодательной сфере, чтобы мы нор-
мально могли с этим работать. Мы 
поднимаем этот вопрос на уровне 
наших федеральных министерств и 
ведомств, – подчеркнул глава циф-
рового ведомства.

В этом году в 10 городах-миллионни-
ках станет доступна высокоскоростная 
сеть 5G, с помощью которой, в частно-
сти, можно дистанционно управлять 
промышленным оборудованием и бы-
товыми приборами. Но министр при-
знался, что ее внедрение – непростая и 
очень дорогостоящая задача. Реализация 
5G в Алтайском крае рассматривается 
только в перспективе.

– Сама технология очень специ-
фичная, она требует сложных реше-
ний, которые связаны с расчисткой 
радиочастотного спектра, а также 
плотной расстановки объектов свя-
зи внутри города. Из-за высокой 
численности населения в крупных 
городах это сделать намного проще. 
Думаю, что пока будем смотреть за 
успехами коллег, но конкретных 
планов еще нет. Сейчас для нас куда 
важнее расширять покрытие 4G, –
подытожил министр.

Влад ГЕРАСИМОВ

«Цифра» планов не меняет
  ТЕХНОЛОГИИ .  СИТУАЦИЯ .

Дольщики получат 
компенсации

В 2021 году будут восстановлены права 
дольщиков дома № 52 на ул. Южсиба в Но-
воалтайске. Им выплатят компенсации в раз-
мере стоимости квартир, исходя из цены за 
квадратный метр.

Соответствующее решение принято Наблюда-
тельным советом Фонда защиты прав граждан –
участников долевого строительства в конце де-
кабря, сообщает пресс-служба регионального 
Минстроя.

Ранее, чтобы исправить ситуацию, краевое 
правительство адресовало обращения в россий-
ский кабмин и «Фонд защиты прав граждан – 
участников долевого строительства».

21 декабря было подписано соглашение 
между регионом и фондом. Край должен со-
финансировать 1% мероприятий. Возмещение 
выплатят в течение года через уполномочен-
ные банки.

Десятиэтажный дом начала строить в 
2014 году компания «Строй-Тактика». Было 
заключено 125 договоров долевого участия с 
80 гражданами на 165,5 млн рублей. Однако, 
по данным краевой Госинспекции, бывший 
директор компании был уличен в мошен-
ничестве. Его осудили за хищение 145 млн 
рублей (7,5 года колонии строгого режима). 
Дом признан проблемным, а застройщик 
объявлен банкротом.

Возведение объекта не завершено, поэтому 
дольщики создали кооператив, а городская 
администрация – рабочую группу. Чиновники 
и будущие жильцы рассчитывали привлечь 
новую компанию для завершения строитель-
ства, однако пока сделать это не удалось.

Алёна ИВАНОВА

  АГРОВЕСТИ .
Сырьё вывозить невыгодно

Экспортная пошлина на семена подсолнечника и рапса 
постановлением правительства с 9 января повышается до 
30% от таможенной стоимости, при этом ее нижняя планка 
устанавливается на уровне 165 евро за 1000 кг.

Мера вводится до 30 июня текущего года и распространяется 
на продукцию, вывозимую из России за пределы Таможенного со-
юза. Ранее экспортные пошлины на эти виды товаров составляли 
6,5% от таможенной стоимости.

Как сообщал ранее премьер-министр России Михаил Мишустин, 
решение о введении таможенной пошлины принято для того, чтобы 
снизить объем экспорта этой продукции и сдержать рост цен на 
нее. Кроме того, как полагают в правительстве России, такое реше-
ние также позволит переориентировать участников рынка с вывоза 
сельскохозяйственного сырья на экспорт сельхозтоваров с высокой 
добавленной стоимостью.

Сам себе лекарь
Российские аграрии в ближайшем будущем получат возможность 

следить за состоянием плодовых деревьев, выявлять болезни и 
определять методику их лечения с помощью гаджетов.

Программное обеспечение для этого разрабатывает студент Ин-
женерного института Мичуринского государственного аграрно-
го университета Артемий Коротков совместно с преподавателем 
Сколковского института науки и технологий Марией Пукальчик.

Команда молодых ученых придумала алгоритм, позволяющий опре-
делять, насколько правильно формируется плодовое дерево. Суть метода 
состоит в сравнении изображения растения со специально собранной 
фотобазой заболеваний плодовых культур, которая насчитывает бо-
лее 3 тысяч снимков. Планируется, что программа позволит оценить 
текущее состояние дерева и получить «подсказки» по уходу за ним. Так, 
приложение способно проанализировать, как формируется крона, уви-
деть проблемные участки, выявить заболевания и методы их лечения.

Лучше и вкуснее
Проект закона о сельскохозяйственной продукции с улуч-

шенными характеристиками внесен в Госдуму.
Реализация закона повысит доступность для населения продуктов 

питания, обладающих улучшенными характеристиками, а также помо-
жет увеличить конкурентоспособность продукции отечественного АПК.

Документ разработан с целью обеспечения населения продукцией 
на основе экологически ориентированных технологий. В отличие от 
органики, при производстве продукции с улучшенными экологиче-
скими характеристиками применяются современные интенсивные, 
но при этом максимально безопасные агротехнологии. Будет введен 
запрет на использование генно-инженерно-модифицированных 
организмов, на применение ионизирующего излучения, добавлены 
требования к снижению применения пестицидов.

При этом разрешается использовать синтетические минеральные удобре-
ния с особыми показателями по содержанию в них токсичных примесей, 
химические средства защиты растений с низким уровнем воздействия 
на окружающую среду, любые семена, за исключением ГМО-семян.

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

-
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Для Управления Роспотребнадзора 
по Алтайскому краю точкой отсчета в 
этой еще не законченной борьбе стала 
дата 31 января 2020 года, когда был 
принят в нашем регионе комплекс-
ный план мероприятий по борьбе с 
новой коронавирусной инфекцией. 

Первостепенной задачей для Управ-
ления стало предупреждение завоза в 
регион инфекции COVID-19. Санитар-
но-карантинный контроль был введен 
на авиарейсах международного сооб-
щения, затем из Москвы; пункты про-
пуска организованы на автомобильном 
и железнодорожном пути на границе 
с Казахстаном.

29 марта зарегистрирован первый 
случай заболевания в Барнауле, начина-
ется работа с контактными лицами и 
периодически возникающими очагами 
инфекции. Весной разворачиваются 
масштабные мероприятия, которые ста-
нут основой работы всего Управления в 
2020 году. Это работа с организациями, 
органами власти, предприятиями по 
предупреждению распространения 
новой коронавирусной инфекции: разъ-
яснения и профилактика, мониторинг 
и надзор, а также своевременное введе-
ние всех необходимых мер и контроль 
за их выполнением.

Всего в 2020 году Управлением Рос- 
потребнадзора по Алтайскому краю 
проведено 4525 мероприятий – это 
и рейды, направленные на недопу-
щение распространения новой коро-
навирусной инфекции, и контроль-
но-надзорные мероприятия, в ходе 
которых сотрудниками Управления 
проверялось в том числе соблюдение 
мер профилактики COVID-19.

Особое внимание уделяется подго-
товке образовательных организаций 
к новому учебному году. Чтобы не до-
пустить вспышек инфекции среди 
учащихся, Управлением совместно с 
Министерством образования и науки 
Алтайского края были реализованы 
беспрецедентные меры, направлен-
ные на профилактику инфекционных 
и вирусных заболеваний.

В канун сезонного подъема заболева-
емости ОРВИ наряду с продолжающей-
ся угрозой распространения COVID-19 
за отсутствие маски для защиты ор-
ганов дыхания или неправильное 
ее ношение начинают применяться 
штрафные санкции. Совместные с 
органами местного самоуправления 
и полицией рейды в ежедневном ре-
жиме проводятся в местах массового 
пребывания людей: в городском пас-
сажирском транспорте, на рынках и 
в торговых центрах. Осенью к этим 
рейдам присоединяются обществен-
ники: волонтеры, дружинники, пред-
ставители Общероссийского народного 
фронта, журналисты.

В условиях ограничения личного 
приема граждан большая нагрузка 
приходится на горячую линию. Об-
щественная приемная Управления 
неоднократно за год перестраивает 
свою работу, чтобы максимально 
соответствовать запросам граждан. 
Помимо консультаций по телефону 
ведется дистанционный прием в об-
щественных приемных Президента 
Российской Федерации, Председателя 
партии «Единая Россия». За 2020 год на 
горячую линию Управления обратилось 
более 24 тыс. граждан, это в 5,5 раза 
больше, чем в 2019 году. 

Несмотря на то что COVID-19 стоит 
в основе всей годовой работы Управле-
ния, свои текущие задачи Роспотреб-
надзор продолжает исполнять.

В ушедшем году Алтайский край во-
шел в число регионов, выбранных Ми-
нистерством Российской Федерации для 
пилотного внедрения целевой модели 
«Организация взаимодействия граждан 
и представителей бизнес-сообщества 
с органами контрольно-надзорной де-
ятельности в МФЦ». На базе КАУ «МФЦ 
Алтайского края» в Барнауле и Бийске 
организован дистанционный прием 
граждан в формате видеоконсульти-
рования по направлениям: нарушение 
прав потребителей; нарушения в сфере 
оказания жилищно-коммунальных 
услуг; вопросы в сфере обеспечения 
санитарно-эпидемиологического бла-
гополучия населения. Эта работа будет 
продолжена. Соглашение о сотрудниче-
стве на 2021 год между МФЦ и Управле-
нием Роспотребнадзора по Алтайскому 
краю подписано. 

Важным этапом подготовки к но-
вому учебному году стала реализация 
поручения Президента Российской Фе-
дерации по обеспечению бесплатным 
горячим питанием учащихся началь-
ной школы. Управлением проведена 
масштабная работа, позволившая не 
только добиться 100-процентного охвата 
горячим питанием учащихся младших 
классов, но и повысить количество 

регулярно питающихся в школьных 
столовых учеников с пятых по один-
надцатые классы. Просветительская ра-
бота, направленная на популяризацию 
здоровой и сбалансированной пищи, 
которую не первый год ведут сотруд-
ники Управления среди родительско-
го сообщества и самих школьников 
Алтайского края, будет продолжена.

В 2020 году Управлением продолже-
на работа по реализации положений 
Федерального закона № 416-ФЗ «О водо-
снабжении и водоотведении»: это посто-
янный мониторинг качества питьевой 
воды, контроль планов мероприятий 
по приведению ее в соответствие с уста-
новленными требованиями. В рамках 
национального проекта «Экология» и 
регионального проекта «Чистая вода» 
проведена ежегодная оценка состояния 
объектов централизованных систем 
водоснабжения Алтайского края на 
соответствие установленным показа-
телям качества и безопасности. Доля 
населения региона, обеспеченного ка-
чественной питьевой водой из систем 
централизованного водоснабжения в 
2020 году, составила 92,5% (2019 – 92,4%).

В области обращения с твердыми 
коммунальными отходами проводи-
лись проверки соблюдения требова-
ний санитарно-эпидемиологических 
правил и нормативов. По фактам на-
рушений назначены администра-
тивные штрафы на общую сумму 
380,0 тыс. руб. Помимо этого выдано 
несколько десятков предостереже-
ний о недопустимости нарушений 
обязательных требований.

С 1 сентября 2020 года на террито-
рии России запрещен оборот обувных 
товаров, не маркированных знаками 
идентификации. Управлением в рам-
ках делегированных полномочий 
проведены 33 контрольно-надзорных 
мероприятия в отношении субъектов, 
реализующих обувную продукцию, 
из которых в 24 выявлены наруше-

ния, проверены 44 163 пары обуви, 
из них с нарушением требований – 
4306, составлен 41 протокол. Судом 
уже рассмотрено восемь материалов, 
конфисковано обувной продукции на 
сумму 478 тыс. руб.

В 2020 году Управление в рамках 
своих полномочий активно участво-
вало в судебных процессах, связанных 
с защитой прав потребителей: в судах 
дано 161 заключение по гражданским 
делам, в защиту прав неопределенного 
круга  лиц подано 62 иска, в защиту прав 
конкретного потребителя – 45 исков.

В связи с тем что в 2020 году на тер-
ритории РФ из-за COVID-19 действовал 
мораторий на проведение контролирую-
щими органами проверок в отношении 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства, в Управлении снизилось как 
общее количество мероприятий по над-
зору, так и количество лиц, привлечен-
ных к административной ответствен-
ности. Проверки 2020 года проводились  
посредством дистанционного взаимо-
действия (документарные проверки).

Особенностью развития надзорной 
деятельности в 2021 году будет являться 
реализация Федерального закона от 
31.07.2020 № 248-ФЗ «О государственном 
контроле (надзоре) и муниципальном 
контроле в Российской Федерации», 
который выводит на следующий, 
более совершенный этап развитие 
взаимоотношений между органами, 
осуществляющими государственный 
контроль поднадзорными объектами.

Логичный переход в новый год ожи-
дают и все основные задачи, которые 
выполняло Управление по реализации 
федеральных проектов, по вопросам 
горячего и здорового питания, защи-
те прав потребителей и, конечно, по 
снижению рисков распространения 
COVID-19. С Новым годом всех читателей! 
Будьте здоровы!

. .
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В числе этих документов – протоколы 

заседаний, постановления пленумов, 
объединенных пленумов Алтайского 
краевого и Барнаульского городского 
комитетов ВКП(б) – КПСС, стенографиче-
ские материалы, протоколы, резолюции 
заседаний, личные и персональные дела 
коммунистов и многое другое.

Обновлённые 
русалки

Краевой Художественный музей 
рассказал о реставрации двух цен-
ных экспонатов.

Более тридцати лет сотрудники 
ГХМАК искали возможность вос-
становить уникальный памятник 
домовой резьбы – деревянный на-
личник с русалками, снятый с одного 
из старинных барнаульских домов. 
Он был сохранен и передан в музей 
скульптором Людмилой Рублёвой, 
но никогда не экспонировался. 
Художники-реставраторы ВХНРЦ 
им. И.Э. Грабаря восполнили утра-
ченные элементы резьбы, устрани-
ли трещины на поверхности дерева, 
укрепили всю конструкцию в целом, 
а также оригинальный красочный 
слой.

Вторым предметом стали полати 
из села Гоношиха. По словам сотруд-
ницы музея Татьяны Боровцовой, эта 
деревянная лежанка из крестьянско-
го дома была расписана известным в 
районе мастером по имени Петушок в 
1911 году. В 1980–1990-е годы из от-
дельных досок этих полатей сколо-
тили ларь для хранения зерна, одна 
из досок была утрачена. В процессе 
реставрации была воссоздана утра-
ченная доска согласно общей схеме 
рисунка. В ГХМАК произведения вер-
нулись в демонтированном виде, а 
их сборку произведут в присутствии 
реставраторов уже в новом здании 
музея.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

«Зимние полотна» – выставка к 80-летию Ал-
тайской краевой организации Союза художников 
России (0+). Живопись, графика.

До 31 января. «Тыл – наша линия фронта» – крае-
вая межмузейная выставка к 75-летию Победы (0+).

До 31 января. «Делая мир ярче» – авторская ху-
дожественная роспись Анны Гуниной (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

«Рождества волшебные мгновения». Миниатюр-
ные винтажные елочные игрушки 1950–1970-х 
годов из частной коллекции (0+).

До 17 января. «Фрида Кало. Искусство раненой 
души» (0+). Цифровые репродукции на холстах.

До 17 января. «Барнаул. Признание в любви». 
Детское творчество (0+).

До 24 января. «Георгий Лавров – реставратор» (0+).
«Игрушка – вещь серьезная» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
До 17 января. Выставка «Чайная машина – рус-

ский самовар» (0+).
До 29 января. Выставка по итогам Х Междуна-

родного конкурса «Живая природа Алтая» (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-

64-91.
До 16 января. «Хрупкое чудо Нового года» (0+). 

Более 300 елочных игрушек из стекла, созданных 
с конца 1930-х по 1980-е годы.

Выставка «Искусство шоколада» (0+). Экскурсии, 
дегустации и мастер-классы.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-
нина, 111, тел. 63-64-91.

До 16 января. Краевая выставка, посвященная 
80-летию Алтайской организации Союза художни-
ков России (0+). Живопись, графика, скульптура, 
декоративное искусство.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

«Художники-классики алтайского искусства 
ХХ века» (0+). К 80-летию краевой организации 
Союза художников России.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонав-
тов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

До 17 января. Выставка пластинок «Изображе-
ние звука». Персональная выставка Марины Ад-
жинян. Выставка Марии Майер «Мир всегда ярче». 
Выставка абстрактной живописи Анны Путинцевой 
«Цвет музыки». Персональная выставка Полины 
Трухиной. Выставка плаката Ксении Люстико-
вой (Санкт-Петербург). Обновленная коллекция 
галереи (все – 0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 16 января. «И лошадка, которая приходила…» 
– выставка Елены Вахненко и Ольги Устименко 
(0+). Живопись, художественная кукла.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Мо-
лодёжная, 15, тел. 36-97-13.

15 января. 18.30 – Пленные духи» (16+).
16 января. 17.30 – «Эти свободные бабочки» (16+).
17 января. 17.30 – «Театральный роман» (16+).
21 января. 18.30 – «Лёха» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
15 января. 18.30 – «Временно недоступен» (12+).
16 января. 12.00 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
17.00 – «Мой папа – Питер Пэн» (12+).
17 января. 12.00 – «Всем на свете нужен дом» (6+).
17.00 – «Иллюзии» (16+).
21 января. 18.30 – «Мсье Ибрагим и цветы Ко-

рана» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
16 января. 11.00 – «Лягушка-путешественница» 

(с 4 лет).
11.30, 16.00 – театр на подушках. «История гусе-

ницы по имени Мишель» (с 2 лет).
17 января. 11.00 – «Машенька и Медведь» (с 3 лет).
11.30 – театр на подушках. «Колобок» (с 2 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
15 января. 18.30 – «Новый год в стиле ретро» (6+). 

Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий Лу-
зин. Мужской вокальный ансамбль филармонии. 
Песни из фильмов, эстрадные хиты и др.

17 января. 17.00 – «Орган и саксофон» (6+). Заслу-
женный артист России Андрей Турыгин (саксо-
фон), доцент Новосибирской консерватории им. 
М.И. Глинки Наталья Багинская (орган). Произве-
дения Д. Букстехуде, И.-С. Баха, А. Пьяццоллы и др.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
16 января. 11.00 – «Гришка-космонавт» (6+). 13.00 

– «Новогодние космические приключения» (6+). 
15.00 – «Внеземные миры. Путешествие за преде-
лами Солнечной системы» (12+).

Подробная программа – на сайте 
planetarium22.ru.
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На персональной выставке 
рубцовского художника пред-
ставлены необычные работы.

Персональная выставка мастера ки-
сти Валентина Пелёвина – настоящее 
событие в культурной жизни Рубцовска. 
В творческой среде его уважительно на-
зывают мэтром, всегда прислушиваются 
к мнению и совету. Сотрудников кар-
тинной галереи он не устает удивлять 
новыми подходами и направлениями. 
Зрители его просто обожают.

Р���� � �������
Каждая выставка Пелёвина – интри-

га. Обязательно порадует чем-то новым! 
На этой, под названием «Грани творче-
ства», 90 работ, как новых, так и из фондов 
галереи. Представлены живопись, гра-
фика, а изюминкой являются объемные 
работы, станковая мозаика и рельефная 
мозаика из дерева. Это одна из новых тем 
для автора, которой он сейчас увлечен.

– Кажется, что мы его за столько лет 
знаем на сто процентов, а он все равно 
каждый раз удивляет, – отмечает глав-
ный специалист краеведческого музея 
Наталья Шихова. – Он очень разный и 
всегда интересный. Поэтому зритель 
его любит и ценит.

Валентин Пелёвин неравнодушен к 
экспериментам. Он и на наждачной бума-
ге пастелью писал, и создал шикарный 
натюрморт на ткани.

Однажды на день рождения ему по-
дарили электролобзик. Кто бы тогда мог 
подумать, что тем самым положит на-
чало новому направлению в творчестве 
мастера! Он чувствует дерево, а дерево 
чувствует его. По словам художника, в 
принципе не надо прибегать к тониров-
ке. У каждой породы свой цвет, своя фак-
тура. Просто надо знать и использовать. 
А еще у каждого дерева есть настроение, 
оно вдохновляет, поэтому такой потря-
сающий результат.

Серия в технике станковой мозаики 
пока не очень большая, но, безусловно, 
интересная. Триптих «Спор в курятни-
ке» – последняя работа автора, она была 

закончена буквально за несколько дней 
до открытия выставки. Сотрудники га-
лереи уговорили показать ее публике.

– Работа легкая, игривая и, на наш 
взгляд, очень поднимает настроение, 
– говорит Наталья Шихова.

На триптихе петух, курица, а в цен-
тре – большое яйцо. Валентин Пелёвин 
никак не комментирует произведение: 
что хотите, то и думайте. Может, здесь 
заложен глубокий смысл, а может, и нет 
его вовсе.

К������ ��� ���������
На самом деле у мастера много работ, 

наполненных философским содержа-
нием.

Бывают картины, при взгляде на 
которые только и можно сказать: как 

красиво! У Валентина Пелёвина они тоже, 
безусловно, красивые, но предназначены 
для размышлений. Его произведения 
читаются как увлекательный роман, 
стоит только остановиться и посмотреть 
повнимательнее.

Когда специалисты картинной гале-
реи в первый раз увидели «Старое де-
рево», то про себя подумали: наверное, 
это образ самого художника. Как дерево 
крепко держится корнями за землю, так 
и Валентин Николаевич опирается на 
свою семью и огромный жизненный и 
творческий опыт. Да, немножко накло-
нился на ветру. Да, появились морщинки, 
огрубела кожа. Но сколько внутри энер-
гии, которая просится наружу, крутятся 
винтики, работает механизм!

У самого художника эта энергия вы-
плескивается в виде новых идей и кар-

тин. Вот Шукшин, вписанный в образ 
алтайских гор. Автор сравнивает его с 
недосягаемой вершиной, которую откры-
ваешь для себя заново. А глаза алтайского 
писателя чистые, как горные родники.

Одна из самых серьезных работ на-
зывается «Молитва». Казалось бы, как 
передать ее на холсте? Две протянутых 
руки, и вот он – момент единения. Бы-
вает, достаточно одного слова, чтобы 
вспыхнула искра. Это соединение на-
дежды и опоры идет на каком-то кос-
мическом уровне.

А главное, зритель понимает, что хо-
тел донести мастер. В его работах всегда 
можно найти темы, созвучные именно 
тебе.

– Я не навязываю свое мнение. Мне 
важно дать внутренний посыл, чтобы у 
человека начало работать воображение, 
появились мысли, – подчеркивает автор.

П����� ����������
Есть сюжеты, навеянные детскими 

впечатлениями, когда мальчишка из 
маленькой деревни становился на лыжи 
и отправлялся кататься. Впереди видел 
домишки с дымящимися трубами, где 
тепло и уютно, где родные люди.

Семья Пелёвиных была большая и 
без особого достатка. Жили в Костром-
ской области. В послевоенные годы всем 
приходилось туго. Но у мальчика всегда 
имелся альбомчик, хоть и худенький, и 
маленький карандашик. Родители виде-
ли талант и поощряли его. Впоследствии 
Валентин Николаевич получил класси-
ческое художественное образование.

В Рубцовск он приехал в 1965 году. 
Но воспринимается коренным рубцовча-
нином и никак иначе – настолько много 
сделал для развития изобразительного 
искусства в городе. Это ведущий и, по-
жалуй, самый популярный рубцовский 
художник.

Для всех коллег по цеху Валентин Пе-
лёвин является примером творческого 
трудолюбия. В свои 78 лет он постоянно 
находится в мастерской. Считает, что 
художнику важно работать каждый день, 
потому что навык может уйти:

– У меня такой возраст, надо много 
успеть. Мне есть что рассказать моему 
зрителю.

Выставка продлится весь январь и 
февраль. За это время ее смогут посетить 
все желающие.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Молодёжный театр Ал-
тая в новогодние канику-
лы представил премьеру 
спектакля «Сиротливый 
Запад» по пьесе Мартина 
Макдонаха.

С���� �����
Жанр новой постановки ре-

жиссер Андрей Воробьёв обо-
значил как «ирландская коме-
дия». Для артиста МТА это уже 
третья режиссерская работа на 
барнаульской сцене, но на сей 
раз он взялся, пожалуй, за са-
мый сложный материал. Мак-
донах – трудный драматург для 
любого постановщика, даже 
если непрерывно держать в 
уме: то, что нас ужасает в его 
текстах, не более чем мрачный 
ирландский юмор.

В пьесе на четырех актеров 
три главных персонажа. Мо-
лодые братья Конноры, Вэлин 
(Иван Протасов) и Коулмен (Ана-
толий Медянцев) – обитатели 
захолустного Линейна и, прямо 
скажем, не столпы местного 
общества. Они находятся в со-
стоянии перманентной вой-
ны: жестоко ссорятся из-за 
выпивки и чипсов, своего ос-
новного рациона, не упускают 
случая унизить друг друга и 
делят небогатое наследство 
недавно погибшего отца. По-
сле похорон к ним частенько 
заглядывает местный като-
лический священник отец 
Уэлш (Андрей Одинцов), тоже 
пьяница, про которого все в 
городке доподлинно знают, что 
у него очередной кризис веры. 
Четвертый персонаж – местная 
старшеклассница Гэлин (Ана-
стасия Данилова), которая и 
снабжает братьев алкоголем. 
Весело, не правда ли?

Сцена в точности воспро-
изводит то, как видел место 
действия драматург: гостиная 
старого запущенного фермер-
ского дома с камином, устав-
ленным пластмассовыми ста-
туэтками святых, потрепанная 

мебель, фотография собаки в 
рамке. Почти все предметы и 
поверхности помечены боль-
шой буквой V, то есть принад-
лежат Вэлину. На стене над ка-
мином – многозначительное 
ружье, а над ним кривовато 
висит католическое распятие. 
За кадром этой истории ружье 
уже сыграло свою роль: из него 
Коулмен Коннор и застрелил 
отца – случайно так получи-
лось, вот и Вэлин подтвердил, 
он – единственный свидетель. 
Чтобы не видеть сомнитель-
ности всего происходящего, 
нужно крепко зажмуриваться 
– или очень много пить, чем и 
занимается несчастный отец 
Уэлш, у которого в приходе и 
без того праведников не найти. 
Но что, если его личностный 
кризис зайдет слишком дале-
ко и священник решится на 
крайние меры, чтобы спасти 
хотя бы две заблудшие души?

Д�� �������
Барнаульским зрителям 

Мартин Макдонах скорее уж 
известен как киносценарист 
и режиссер культового филь-
ма «Залечь на дно в Брюгге» и 
оскароносных «Трех билбордов 
на границе Эббинга, Миссури». 
Если вы их видели, значит, 
знаете его стиль. А вот с пье-
сами ирландца барнаульские 
театралы едва ли знакомы. 
До сих пор здесь видели только 
его «Королеву красоты»: свою 
кукольную версию привози-
ла на фестиваль «Зазеркалье» 
новосибирский режиссер и 
педагог Эльмира Куриленко. 
А прошлой весной на фести-
вале самостоятельных работ 
в том же Молодёжном театре 
сыграли «Королеву красоты» 
в постановке Татьяны Тимо-
феевой с Любовью Хотиёвой 
и Юлией Юрьевой в главных 

ролях, и тот спектакль, смеш-
ной, пугающий и тонкий, при 
всей своей эскизной природе с 
неожиданной легкостью брал 
зрителя за живое.

А вот для постановщика 
Андрея Воробьёва Макдонах 
– не чужой автор. Воспитанник 
АГИКа несколько лет играл 
главные роли в известном на 
всю страну пермском театре 
«У Моста», который знаменит 
еще и тем, что первым открыл 
выдающегося драматурга для 
российской публики (и даже 
несколько лет проводит боль-
шой «Фестиваль Макдонаха» 
в Перми).

Своих самых первых зри-
телей режиссер счел нужным 
предупредить, мол, не пугай-
тесь, это такая комедия. Это 
правда, но лишь отчасти: 
жестокость и чернушность 
сюжетов у Макдонаха всегда 
маскирует его странную лю-

бовь и сочувствие к людям, 
надежду на свет, искупление 
или хотя бы прощение. В но-
вом спектакле вся эта сложней-
шая эмоциональная нагрузка 
возложена исключительно на 
плечи новичка труппы МТА и 
еще одного выходца из театра 
«У Моста» Андрея Одинцова, 
играющего огненно-рыжего 
отца Уэлша. Проблема в том, 
что, когда он не на сцене, спек-
такль как будто сразу лишает-
ся сердца. Возможно, это еще 
удастся исправить, но пока 
«Сиротливый Запад» распада-
ется на две неравные истории: 
священника, тонущего в своем 
отчаянии, и двух отморозков, 
не жалеющих друг для друга 
изощренных издевательств. 
Но если вы задаетесь вопросом, 
зачем это смотреть, то для на-
чала это и правда смешно.

Любовь КАРПОВА
Фото предоставлено МТА.

Знакомство с Ирландией

Жизнь в красках
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«Молитва».

Таким Шукшина увидел художник.

Валентин Пелёвин – один из самых интересных рубцовских художников.


